M. CHIFFLOT

Session DECEMBRE 2019

3^e année licence DROIT Cours de A à K

DROIT DE LA RESPONSABILITE ADMINISTRATIVE - Pratique

Durée de l'épreuve : 3 heures.

SUJET SUR 3 PAGES

Document autorisé: NEANT.

SUJET : Les étudiants feront le commentaire de l'arrêt suivant :

Conseil d'État, 3 octobre 2018, n° 410611 (extraits)



Vu la procédure suivante :

M. A... a demandé au tribunal administratif de Cergy-Pontoise de condamner l'Etat à lui verser la somme de 1 000 000 euros en réparation du préjudice qu'il estime avoir subi en raison des fautes commises par l'État français par l'abandon des harkis lors de l'indépendance alors même qu'ils étaient victimes de massacres et autres exactions en Algérie et dans les conditions d'accueil des harkis et de leurs familles rescapées dans des camps en France. Par un jugement n° 1109251 du 10 juillet 2014, le tribunal administratif a rejeté sa demande. Par un arrêt n° 14VE02837 du 14 mars 2017, la cour administrative d'appel de Versailles a rejeté l'appel formé par M. A...contre ce jugement. Par un pourvoi sommaire et deux mémoires complémentaires, enregistrés les 16 mai 2017, 11 août 2017 et 3 janvier 2018 au secrétariat du contentieux du Conseil d'Etat, M. A... demande au Conseil d'Etat:

- 1°) d'annuler cet arrêt;
- 2°) de faire droit à ses conclusions devant le juge du fond ramenant ses conclusions indemnitaires à un total de 100 000 euros ;
- 3°) de mettre à la charge de l'Etat le versement de la somme de 4 000 euros au titre de l'article L. 761-1 du code de justice administrative. (...)

Vu:

- la convention européenne de sauvegarde des droits de l'homme et des libertés fondamentales ;
- les déclarations gouvernementales du 19 mars 1962 relatives à l'Algérie, dites " accords d'Evian "; (...)

Considérant ce qui suit :

1. Il ressort des pièces du dossier soumis aux juges du fond que M. B...A..., fils d'un ancien supplétif de l'armée française en Algérie, est né en 1963 au camp " Joffre " de transit et de reclassement des anciens supplétifs de l'armée française en Algérie et de leurs familles, situé à Rivesaltes (Pyrénées-Orientales), avant d'être transféré en 1964 au camp de Bias (Lot-et-Garonne), où il a vécu jusqu'en 1975. Il se pourvoit en cassation contre l'arrêt du 14 mars 2017 par lequel la cour administrative d'appel de Versailles a rejeté son appel dirigé contre le jugement du 10 juillet 2014 du tribunal administratif de Cergy-Pontoise rejetant sa demande tendant à la

condamnation de l'Etat à lui verser la somme de 1 000 000 euros en réparation des préjudices qu'il estime avoir subis du fait de l'abandon des anciens supplétifs de l'armée française par la France après la signature des "accords d'Evian "du 19 mars 1962, du refus d'organiser leur rapatriement en France, ainsi que des conditions d'accueil et de vie qui ont été réservées aux anciens supplétifs et à leurs familles sur le territoire français.

Sur l'intervention du Comité harkis et vérité :

2. Le Comité harkis et vérité justifie d'un intérêt de nature à le rendre recevable à intervenir au soutien du pourvoi.

Sur les conclusions relatives aux préjudices liés au défaut d'intervention de la France en Algérie pour protéger les anciens supplétifs de l'armée française et au défaut de rapatriement en France : 3. Il ressort des pièces du dossier soumis aux juges du fond que, à l'appui de sa demande de réparation, M. A...a mis en cause la responsabilité pour faute de l'Etat en soutenant qu'étaient fautifs, d'une part, le fait de n'avoir pas fait obstacle aux représailles et aux massacres dont les supplétifs de l'armée française en Algérie et leurs familles ont été victimes sur le territoire algérien, après le cessez-le-feu du 18 mars 1962 et la proclamation de l'indépendance de l'Algérie le 5 juillet 1962, en méconnaissance des déclarations gouvernementales du 19 mars 1962, dites " accords d'Evian " et, d'autre part, le fait de n'avoir pas organisé leur rapatriement en France. Cependant, les préjudices ainsi invoqués ne sont pas détachables de la conduite des relations entre la France et l'Algérie et ne sauraient par suite engager la responsabilité de l'Etat sur le fondement de la faute.

- 4. Il suit de là que la cour administrative d'appel de Versailles, qui n'a pas méconnu les exigences découlant des articles 6 et 13 de la convention européenne de sauvegarde des droits de l'homme et des libertés fondamentales, n'a pas entaché son arrêt d'erreur de droit en déclinant la compétence de la juridiction administrative pour connaître des conclusions tendant à la réparation de préjudices liés à l'absence d'intervention de la France en Algérie pour protéger les anciens supplétifs de l'armée française.
- 5. En revanche, il résulte de ce qui a été dit au point 3 que la cour a entaché son arrêt d'erreur de droit en ne relevant pas d'office l'incompétence de la juridiction administrative pour connaître des conclusions tendant à la réparation de préjudices liés à l'absence de rapatriement en France des anciens supplétifs de l'armée française en Algérie et de leurs familles.

Sur les conclusions tendant à la réparation de préjudices liés aux conditions d'accueil et de vie réservées sur le territoire français aux anciens supplétifs de l'armée française en Algérie et à leurs familles :

- 6. Il ressort des pièces du dossier soumis aux juges du fond que, à l'appui de sa demande de réparation, M. A...a mis en cause la responsabilité pour faute de l'Etat du fait des conditions d'accueil et de vie qui ont été réservées sur le territoire français aux anciens supplétifs de l'armée française en Algérie et à leurs familles.
- 7. Après avoir caractérisé comme indignes les conditions de vie qui ont été réservées aux anciens supplétifs de l'armée française en Algérie et à leurs familles dans des camps, comme le camp Joffre et le camp de Bias , ainsi que les restrictions apportées à leurs libertés individuelles, du fait, en particulier, du contrôle de leurs courriers et de leurs colis, de l'affectation de leurs prestations sociales au financement des dépenses des camps et de l'absence de scolarisation des enfants dans des conditions de droit commun, la cour administrative d'appel de Versailles a donné aux faits qui lui étaient soumis une exacte qualification en jugeant qu'avait ainsi été commise une faute de nature à engager la responsabilité de l'Etat.
- 8. Toutefois, pour rejeter les conclusions dont elle était saisie, la cour n'a pas recherché la valeur des préjudices dont M. A...demandait réparation, mais s'est bornée à faire état d'un ensemble de mesures d'ordre financier mises en place par l'Etat au bénéfice des anciens supplétifs de l'armée française et de leurs familles ainsi que de la reconnaissance solennelle du préjudice qu'ils ont collectivement subi, notamment par la loi du 23 février 2005 portant reconnaissance de la Nation et contribution nationale en faveur des Français rapatriés, pour en déduire que ces mesures devaient être regardées comme ayant permis, autant qu'il est possible, l'indemnisation des préjudices dont se prévalait le requérant. En statuant ainsi, la cour a, eu égard à la nature des préjudices invoqués, entaché son arrêt d'erreur de droit.
- 9. Il résulte de ce qui précède que l'arrêt du 14 mars 2017 doit être annulé, sans qu'il soit besoin d'examiner les autres moyens du pourvoi, en tant seulement qu'il statue sur les conclusions tendant à la réparation des préjudices liés, d'une part, à l'absence de rapatriement des anciens supplétifs de l'armée française et de leurs familles et, d'autre part, aux conditions de vie qui leur ont été réservées en France.
- 10. Il y a lieu, dans les circonstances de l'espèce, de régler l'affaire au fond, dans cette mesure, en application des dispositions de l'article L. 821-2 du code de justice administrative.

- 11. En premier lieu, il résulte de ce qui a été dit aux points 3 et 5 que c'est à tort que le tribunal administratif de Cergy-Pontoise a admis la compétence de la juridiction administrative pour connaître des conclusions tendant à la réparation du préjudice lié à l'absence de rapatriement des anciens supplétifs de l'armée française et de leurs familles. Le jugement du 10 juillet 2014 doit dès lors être annulé sur ce point, sans qu'il soit besoin d'examiner les moyens de la requête. Il y a lieu d'évoquer, dans cette mesure, et, statuant immédiatement sur la demande présentée par M. A...à ce titre, de la rejeter comme portée devant un ordre de juridiction incompétent pour en connaître.
- 12. En second lieu, il résulte de l'instruction que la responsabilité pour faute de l'Etat doit être engagée à raison des conditions de vie indignes réservées à M. A... entre sa naissance au camp " Joffre " en 1963 et son départ du camp de Bias en 1975, qui ont notamment fait obstacle à son apprentissage du français et entraîné des séquelles qui ont exigé un accompagnement médico-psycho-social. Dans les circonstances de l'espèce, et l'État n'ayant pas opposé la prescription quadriennale à la demande de l'intéressé, il sera fait une juste évaluation des préjudices matériel et moral qui ont été directement causés au requérant du fait des conditions dans lesquelles il a vécu entre sa naissance au camp " Joffre " en 1963 et son départ du camp de Bias en 1975 en fixant le montant de son indemnisation à 15 000 euros. Il en résulte que M. A...est fondé à soutenir que c'est à tort que, par le jugement du 10 juillet 2014, le tribunal administratif de Cergy-Pontoise a rejeté la demande de réparation qu'il a présentée à ce titre. (...)

DECIDE: -----

Article 1er: L'intervention du Comité harkis et vérité est admise.

Article 2 : L'arrêt de la cour administrative de Versailles du 14 mars 2017 est annulé en tant qu'il statue sur les conclusions tendant à la réparation des préjudices liés, d'une part, à l'absence de rapatriement des anciens supplétifs de l'armée française et de leurs familles et, d'autre part, aux conditions d'accueil et de vie qui leur ont été réservées en France.

Article 3 : Le jugement du tribunal administratif de Cergy Pontoise du 10 juillet 2014 est annulé en tant qu'il statue sur les deux chefs de préjudices mentionnés à l'article 2.

Article 4 : Les conclusions tendant à la réparation du préjudice lié à l'absence de rapatriement des anciens supplétifs de l'armée française présentées devant le tribunal administratif de Cergy-Pontoise sont rejetées comme portées devant un ordre de juridiction incompétent pour en connaître.

Article 5 : L'Etat est condamné à verser à M. A...une somme de 15 000 euros au titre des préjudices matériel et moral subis du fait des conditions dans lesquelles il a vécu entre sa naissance au camp " Joffre " en 1963 et son départ du camp de Bias en 1975. (...)

Faculté de droit

de sciences politiques et de gestion

Université de Strasbourg



Droit de la responsabilité administrative

Licence 3, Groupe L-Z, Université de Strasbourg (2019-2020)

Cours de M. Arnaud Duranthon

Maître de conférences de droit public

SUJET D'EXAMEN - SESSION 1 - SUJET PRATIQUE

Jeune lauréat du concours de Conseiller des tribunaux et cours administratives d'appel, vous êtes affecté au tribunal administratif de Strasbourg. La chambre auprès de laquelle vous êtes placé est saisie d'un contentieux que le président vient de vous attribuer en qualité de rapporteur et pour lequel vous devez, en vue de la préparation de votre rapport, organiser vos idées.

Les circonstances de l'affaire, passablement complexes, semblent avoir été pensées pour mettre à l'épreuve vos connaissances en matière de droit de la responsabilité administrative. Contestant la réforme des APL, un groupe important d'étudiants, qui s'était formé spontanément sur les jardins du campus, a souhaité investir symboliquement les locaux de la faculté de droit (composante interne à l'Université de Strasbourg) et a entrepris de pénétrer dans les bâtiments. À cette occasion, et face aux portes closes, ils ont forcé les mécanismes d'ouverture pour parvenir à entrer et ont causé d'important dégâts aux magnifiques œuvres d'art ornant l'aula du bâtiment...

Le calme est cependant revenu et le lendemain, les cours ont repris normalement. *Thomas*, étudiant souvent en retard mais soucieux de manquer le moins possible le déroulement du cours de droit de la responsabilité administrative, a cependant connu une mésaventure en entrant dans la faculté. Essayant d'ouvrir la porte qui avait été malmenée par les manifestants le jour précédent, et ce malgré un panneau bien visible indiquant que la porte était condamnée, il a entraîné la chute de cette dernière. Il en est résulté pour lui une grave fracture des os de la main droite, que les médecins ont indiqué pouvoir sauver en certifiant toutefois qu'il ne pourrait plus en faire usage aussi librement qu'auparavant. Thomas n'a pas été la seule victime de la chute. *Kiki*, le caniche préféré de *Georgette* et qui se promenait avec elle mais avait temporairement échappé à sa vigilance, a également été tué sur le coup. Georgette en est inconsolable et est depuis suivie par un psychologue pour une grave dépression qui a mené son fils, *Claude*, à réduire son activité professionnelle d'artisan pour s'occuper de sa mère, ce qui a occasionné une perte d'environ 20% de ses recettes habituelles.

Amené à l'hôpital, Thomas n'a par ailleurs pas eu de chance – c'est un véritable chat noir. Emporté par *un brancardier* après avoir attendu une opération cinq heures sur un lit sans que le personnel ne lui donne d'antidouleur alors qu'il souffrait abominablement, il a finalement été admis au bloc. À

son réveil, il a constaté que, confondu avec un autre patient atteint d'une grave nécrose, il avait subi une amputation de sa jambe gauche. L'opération, qui ne s'était par ailleurs pas très bien passée, a même nécessité une transfusion sanguine! Après avoir enquêté sur l'affaire, l'hôpital a constaté que l'erreur initiale provenait du brancardier qui, venant d'être quitté par sa femme, ne cessait depuis plus d'une semaine de lui écrire depuis son smartphone et montrait, aux dires de ses collègues, des signes manifestes d'inattention et de désintérêt pour son travail qui avaient conduit son supérieur hiérarchique à lui adresser oralement deux remontrances.

S'efforçant de se remettre de ses blessures, Thomas a appris, au cours d'une analyse médicale de suivi, qu'il était étonnamment porteur d'un staphylocoque doré dont l'évolution a malheureusement conduit à devoir envisager l'amputation de sa main droite, qui avait du mal à cicatriser. Il en est désormais certain : il ne pourra plus devenir lieutenant de police, comme il le rêvait ardemment, et doit interrompre son activité de trapéziste professionnel, grâce à laquelle il finançait ses études.

Les mésaventures de Thomas – qui peut méditer la célèbre formule de Jacques Chirac selon laquelle « les emmerdes, ça vole toujours en escadrille » – ne s'arrêtent pas là. Touché par sa situation, le président de l'Université a en effet promis à Thomas, à l'occasion d'une visite à l'hôpital, de lui verser chaque mois, tant qu'il serait étudiant, l'équivalent financier du traitement d'un professeur des Universités de classe exceptionnelle. Finalement repris dans son élan de charité par ses services, qui lui ont démontré l'illégalité de cette promesse, il n'a finalement plus donné de nouvelle à Thomas, qui se demande ce qu'il peut bien faire face à cette situation, qu'il n'a même pas les moyens de prouver.

Saisi de plusieurs recours croisés, sur lesquels il va falloir choisir la meilleure manière de statuer et avant même de consulter les écritures des parties, vous devez donc mettre au clair les implications juridiques de cette situation complexe. Pour cela, il vous faut :

- 1) Déterminer si, et si oui dans quelle mesure, l'Université peut être tenue pour responsable des dommages causés à Thomas. (4 points)
- 2) Déterminer si, et si oui dans quelle mesure et selon quelle(s) voie(s) et condition(s), la faculté peut obtenir la réparation des préjudices qui lui ont été causés par la manifestation et, possiblement, trouver à s'exonérer de sa responsabilité à l'égard de Thomas. (4 points)
- 3) Déterminer si, et si oui dans quelle mesure et par quelle(s) voie(s), Georgette peut obtenir réparation de son préjudice et si Claude, son fils, peut obtenir réparation pour sa perte de revenus. (4 points)
- 4) Déterminer si, et si oui dans quelle mesure et par quelle(s) voie(s), l'hôpital et/ou le brancardier peuvent être tenus pour responsables d'une partie du préjudice causé à Thomas. (6 points)
- 5) Déterminer si, et si oui dans quelle mesure et par quelle(s) voie(s), l'Université peut être tenue pour responsable de l'inexécution de la promesse faite à Thomas par son président. (2 points)